

Año XXXIII

Puntos de suscripción

En Valencia: En la Administración del periódico, calle del Mar, núm. 65.—En las principales librerías y centros de suscripción de España y el extranjero.

MIÉRCOLES 2 DE FEBRERO DE 1898

Teléfono núm. 17

Preios de suscripción

En Valencia: Mes, 150 ptas.; trimestre, 450.  
En las provincias de Valencia, Alicante y Castellón: trimestre, 450.—En el resto de la Península, trimestre, 450.  
En Ultramar y extranjero: Trimestre, 10,50; semestre, 20.

Núm. 11.485

## REGALO

### A NUESTROS SUSCRITORES

Hemos comenzado a repartir el ALMANAQUE con que todos los años obsequiamos a nuestros suscritores. Forma un tomo en 4.º, de 329 páginas, esmeradamente encuadernado, y contiene el santoral, pronósticos para el año 1898, años astronómico y religioso, observaciones meteorológicas, las Cuarenta Horas en las iglesias de Valencia, itinerario de los ferrocarriles valencianos, el año 1897 en Valencia, gran número de artículos literarios y poéticos, reseñas del último curso del Ateneo Científico, Juventud Católica, del *Bal-Penat*, Sociedad Económica e Instituto Médico, su año teatral, la arqueología valenciana en 1897, temporada de toros del mismo año, la inundación de Valencia, bibliografía del año, biografías de los valencianos distinguidos que fallecieron en el transcurso, otras noticias interesantes, gran número de anuncios, y dos talones, mediante cuya presentación pueden obtenerse con gran rebaja las magníficas obras *El Año Cristiano* y *El Panorama Nacional*.

### EL ALMANAQUE NO SE VENDE

Los que se suscriban desde hoy, por trimestres, hasta el día 28, recibirán un ejemplar.

### ACADEMIA CAVANILLES

Primera y segunda enseñanza

Clases de las asignaturas de la Facultad de Ciencias.

Reparos de programas oficiales.

Aparisi y Guíjarro, 5, bajo

## FONDA DE ESPAÑA

Trasladados todos los muebles y enseres a la CALLE ABADIA DE SAN ANDRÉS, 1, continúa la venta con grandes rebajas en los precios.

HORAS de 9 a 1 por la mañana y de 3 a 6 por la tarde.

## ASUNTOS DEL DIA

Ha llegado a la Península el primer correo que salió de Manila después de convenida y proclamada la paz. Por este conducto comenzamos a saber el efecto que ha causado en el elemento español del Archipiélago la suscripción de los insurrectos pactada y recompensada.

Esta impresión, según la revelan las cartas recibidas, no es de tan general satisfacción y aplauso como el cable había manifestado. Abriéndose allí la esperanza de que después de la brillante y decisiva campaña de Cavite, la insurrección había de ser dominada por la fuerza de nuestras armas, y no ha parecido bien cuando iba tan de vencida se entrase en tratos con los cabezallas tagalos, dándoles más importancia de la que tenían, y colmándolos de oro para que dejen el campo, ejemplo que se considera funesto para evitar en el porvenir nuevas aventuras e insurrecciones.

Transmitimos estas impresiones, porque son dignas de tomarse en cuenta, y porque, aunque nosotros hemos aplaudido la pacificación sin reparar mucho en el dinero que cuesta, creemos que se van exagerando los méritos contrarios por el general Primo de Rivera, por una empresa que no parece obra de romanos, sino más bien de cartagineses.

El *New-York Herald* dedica su artículo de fondo al futuro tratado de comercio entre Cuba y los Estados-Unidos, felicitándose de que las dificultades existentes en un principio entre los gobiernos de España y Washington hayan desaparecido. Veamos la razón de su júbilo.

Dice así el diario de Mr. Gordon Bennet:

«Puede comprenderse el enorme provecho que el tratado representa para nuestro país, considerando la posición que éste ocupa respecto a Cuba. Los Estados-Unidos se hallan separados de la isla por unas cuantas horas, en tanto que Francia, Alemania e Inglaterra, distan semanas. Ninguna nación podrá, de aquí en adelante, hacer competencia a América en la importación de productos naturales o manufacturados. Magnitaria de toda clase, material de ferrocarriles, próximos a extenderse por toda la isla, y sobre todo, los productos metalúrgicos en general, irán a Cuba desde los Estados-Unidos.»

El comercio entre ambas creará en gigantescas proporciones y se desarrollará la inexplorada y maravillosa riqueza mineral de la isla. La fertilidad del suelo es tan grande, que años y años de lucha no han conseguido arruinar el país.

Tanto ésta como aquella obtendrán considerable estímulo al afilar a la región los capitales norteamericanos.»

Estas consideraciones, tan francamente expuestas por el periódico yankee, revelan el interés que tiene aquella nación de traficantes en acaparar el comercio de Cuba; y lo que dice en su carta de hoy nuestro corresponsal P. sobre los sindicatos de banqueros y capitalistas interesados en la insurrección cubana, es otro rasgo muy exacto, que pinta el carácter y explica la conducta del pueblo americano, para quien el *dollár* es el único Dios.

El gobierno ha obrado prudentemente en la cuestión de Vizcaya, cediendo ante la actitud enérgica con que aquellos pueblos defendían su derecho contra las intrusiones del poder central, poco discretamente realizadas por el gobernador de la provincia, Sr. Polanco. Este ha sido sacrificado, y nos parece bien, porque no se realza el principio de autoridad manteniendo en sus puestos a los funcionarios que dan lugar a peligrosos conflictos.

## SAN PASCUAL BAILON

Patrón de los Congresos y las obras eucarísticas

La católica España, y en especial el antiguo reino de Valencia, deben sentir viva satisfacción por haber decretado Su Santidad el Papa

León XIII el patronato del glorioso lego franciscano, cuyo nombre estampamos al frente de este artículo, para autorizar más el marcado movimiento que en toda la Iglesia se nota en pro de la devoción eucarística. No fué valenciano por su cuna el humilde y virtuosísimo Fr. Pascual Bailón; pero, nacido en tierras vecinas a nuestro reino de Valencia, a él vino, aun muchacho, para entrar en religión; en conventos valencianos profesó y vivió siempre, floreciendo en ellos sus cristianas virtudes, y en Villarreal, donde murió, se conservan y se veneran sus mortales restos incorruptos. Bien podemos considerarlo, pues, como un santo valenciano.

Por esta razón, cuando se celebró en Lugo el segundo Congreso Eucarístico nacional, los representantes de Valencia propusieron que se solicitase de Su Santidad el honor que ahora ha concedido a nuestro San Pascual, y que está consignado en el documento pontificio que reproducimos a continuación:

### CARTA APOSTÓLICA

SOBRE LOS CONGRESOS Y ASOCIACIONES EUCARÍSTICAS

LEON XIII PAPA

Ad perpetuam rei memoriam.

El Dios providentísimo, al organizar el mundo con mano fuerte y suave a la vez, atendió a su Iglesia con una solicitud especialísima, de tal suerte, que en los momentos que parecen los más críticos, saca para ella, de la dureza misma de los tiempos, consuelos inesperados. Este hecho, tantas veces comprobado, puede serlo más que nunca en las circunstancias por que atraviesan actualmente la religión y la sociedad. Cuando, en efecto, los enemigos del orden común, mostrándose cada día más audaces, se esfuerzan, por medio de diarios y vigorosísimos ataques, en matar la fe cristiana y en transformar la sociedad entera, la bondad divina se complace en oponer a estas revueltas oleadas el muro de manifestaciones de piedad verdaderamente admirables.

Pruebanlo claramente el vuelo cobrado por la devoción al Sagrado Corazón de Jesús; el ardor con que en todo el universo se trabaja para promover el culto de María; los honores de que es objeto el ilustre esposo de la Madre de Dios; las reuniones de diversos géneros que organizan los católicos, con el objeto de defender su fe contra todo y contra todos, y finalmente, las muchas asociaciones que se fundan o a que se da un nuevo impulso, y que tienden a la gloria de Dios y al aumento de la caridad mutua de los cristianos.

Todas estas manifestaciones dan a Nuestro corazón un dulcísimo júbilo; pero pensamos que la gracia soberana que Nos ha concedido Dios consiste en los progresos que la devoción al Sacramento de la Eucaristía ha hecho en los pueblos fieles, a raíz de los célebres Congresos que, a éste fin, se han celebrado en estos últimos tiempos. Según tenemos ya declarado, para animar a los católicos a profesar valientemente su fe y a practicar las virtudes cristianas, ningún medio es más eficaz que el que consiste en alimentar y aumentar la piedad del pueblo hacia aquella admirable prenda de amor, lazo de la paz y de la unidad.

Como el asunto es importantísimo y Nos es, además, particularmente grato, después de haber elogiado con frecuencia a los Congresos y asociaciones eucarísticas, llevados de la esperanza de verles dar frutos más abundantes todavía, juzgamos hoy útil asignarles un Patrono celestial, escogido entre los Santos que estuvieron encendidos de un amor más ardiente hacia el Santísimo Sacramento de la Eucaristía.

Ahora bien; entre aquellos cuya piedad para con este sublime Misterio de la fe se manifestó al parecer con más vívido fervor, Pascual Baylón ocupa el primer lugar. Dotado por naturaleza de muy delicada afección a las cosas celestiales, después de haber pasado santamente la juventud en la guarda de su rebaño, abrazó una vida más severa en la Orden de Frailes Menores de la estricta observancia, y mereció por sus meditaciones sobre el convite eucarístico, adquirir la ciencia relativa a él; hasta el punto de que aquel hombre, desprovisto de nociones y aptitudes literarias, resultó capaz de responder a preguntas sobre las más difíciles materias de fe, y hasta de escribir libros piadosos, y abiertamente profesó la verdad de la Eucaristía entre los herejes, y por ello, tuvo que pasar por graves pruebas. Emulo del mártir Tarceio, fué varias veces amenazado con la muerte, o sea la herencia que dejó este último. En fin, el afectuoso fervor de su piedad pareció prolongarse hasta más allá de su vida mortal. Diéase al efecto que, durante sus funerales, Pascual Baylón tendido en su parihuela, abrió los ojos en cada una de las dos elevaciones.

Creemos, pues, que las asociaciones católicas de que hablamos, no pueden ser confiadas a mejor patronazgo. De ahí que, así como Nos recomendamos, muy naturalmente la juventud estudiosa a Santo Tomás de Aquino, las asociaciones caritativas a San Vicente de Paul, los enfermos y los que se emplean en asistírlos a San Camilo de Lellis y a San Juan de Dios, así también, esperando que Nuestra decisión redundará en favor de los intereses y del bien de la cristiandad, declaramos y constituimos y de Nuestra autoridad suprema, y por virtud de la presente carta, a San Pascual

Baylón patrono especial de todos los congresos eucarísticos y de todas las asociaciones que tienen por objeto la divina Eucaristía; así de aquellas que hayan sido constituidas hasta el día, como de las que lo fuesen a partir de este momento.

Lleno de confianza, hacemos votos por que los ejemplos y el patronazgo de este Santo den por fruto el aumento de aquellos que, en el pueblo cristiano, dirigen cada día su celo, sus intenciones y su amor a Cristo Salvador, principio el más alto y el más augusto de toda salvación.

La presente Carta conservará su validez en lo sucesivo, a pesar de cuanto pudiera ser hecho en contrario, por quien quiera que sea.

Queremos que las copias, aunque sean impresas, de esta Carta, con tal que estén firmadas de mano de Nuestro notario y provistas de Nuestro sello por un personaje constituido en dignidad eclesiástica, hagan la misma fe que haría la presente Carta.

Dado en Roma, junto a San Pedro bajo del anillo del Pescador, el 28 de noviembre de 1897, en el XX.º año de Nuestro Pontificado.

A. CARD. MACCHI

En la importante población de Villarreal, que con tan devoto afecto conserva los restos de San Pascual, en Castellón, en toda la Plana y el obispado de Tortosa, ha sido recibida muy bien la idea de celebrar la decisión pontificia con una peregrinación popular, cuyo objeto sea visitar las veneradas reliquias, ofreciendo este testimonio de cristiana piedad al ascético lego franciscano, que con justicia puede ser apellidado «el Santo del Sacramento».

Creemos que Valencia, donde también es grande la devoción a San Pascual, contribuirá, igualmente, a tan solemne manifestación de la fe católica.

## LA PAZ EN FILIPINAS

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

### El convenio con los insurrectos

Manila 26 de diciembre de 1897.

Hoy daré cuenta a V., señor Director, de todo lo ocurrido desde que los cabezallas filipinos ofrecieron la suscripción a España, hasta su embarque a Hong-Kong, de todo lo cual le respondo, porque lo he sabido por personas que me merecen completo crédito, y buena parte de ello he tenido ocasión de presenciarlo.

Después de algunos trabajos, fueron presentados al capitán general, Sr. Primo de Rivera, por D. Pedro Paterno, los cabezallas Artacho y Natividad, para que, en nombre de Emilio Aguinaldo y demás jefes de la insurrección, ofreciesen la suscripción incondicional, con la petición de que fueran perdonados y se les consintiese el extrañamiento en Hong-Kong.

Accedió a ello el general, previa consulta con el gobierno, y se fijó la fecha del 25 de diciembre para el acto de la suscripción.

El citado día debían estar reconcentradas en Blac-na-batú todas las partidas que fuese posible reconcentrar, obedeciendo a órdenes de Emilio Aguinaldo, y las que por hallarse en provincias alejadas de aquel punto, recibirían esa orden por conducto de emisarios de Aguinaldo en el plazo más breve posible. El día 24 legarían a Blac-na-batú con una pequeña escolta los generales señores Tejero y Monet, para hacerse cargo de las armas, y el mismo día por la tarde saldrían para San Miguel de Mayumo los titulados gobierno y generales de la insurrección, a fin de emprender el viaje a Sual, en Pangasinán, para embarcar con destino a Hong-Kong, quedando en Blac-na-batú algunos cabezallas para ultimar la entrega de las armas, y esos cabezallas y los que marchasen como emisarios a las provincias lejanas saldrían para aquella colonia inglesa en una segunda expedición.

Como gracia, pidieron los cabezallas que en su viaje les acompañase hasta Hong-Kong el ayudante del capitán general, teniente coronel don Miguel Primo de Rivera. El primer embarque debería verificarse en Sual, en el vapor *Maranus*, el día 27 del corriente.

### Se ratifica el convenio

El capitán general, para ultimar algunos detalles, y que se ratificase lo ofrecido, envió antes de la fecha citada a su ayudante el teniente coronel Sr. Primo de Rivera a Blac-na-batú.

Esta visita la hizo solo, viéndose amenazado por los fusiles de la avanzada de los rebeldes, que no le consintieron el paso hasta que Aguinaldo dió el orden de que no se le interrumpiera la entrada.

Ya en presencia de los cabezallas, estos ratificaron su afecto, añadiendo que estaban dispuestos a ratificarlo de nuevo a presencia del capitán general, si éste les hacía la merced de acudir a cualquier punto del itinerario.

Las estemporáneas y torrenciales lluvias que estos días han descargado sobre las provincias centrales de Luzón, han impedido que se realizase ese deseo de los cabezallas, al que S. E. no tuvo inconveniente en acceder. El punto señalado para que se verificara era Balingui; pero las lluvias, convirtiendo los caminos en ríos de lodo, y los ríos y sapas en torrentes de impetuosa corriente, lo han impedido.

### La suscripción

Se efectuó el día 24. Los generales Sres. Tejero y Monet, con sus ayudantes Sres. Torronlegui y Torre, el teniente coronel Sr. Primo de Rivera y los Sres. Paterno (D. Pedro y D. Maximino) y una pequeña escolta, compuesta de seis soldados de caballería y ocho de cazadores, llegaron al campamento de Blac-na-batú el día 24 por la tarde, viniendo para lograrlo innumerales obstáculos y soportando grandísimas molestias por el mal estado de los caminos y sendas.

Blac-na-batú es un monte elevado, de acceso difícil, en el que hay diseminados cuarteles y alojamientos, hechos con caña y cogon, para tres o cuatro mil almas, entre hombres, mujeres y chiquillos.

Al pie de ese monte, buena posición de por sí y que lo hace más inexpugnable un río que le borda, se halla un caserío situado en el fondo de un vallecito circundado por pequeñas colinas, en las que y en el caserío, los rebeldes tenían esta-

blecidas sus avanzadas, defendidas por varias trincheras que flanqueaban el camino.

Ya avanzada la tarde, emprendieron su viaje los cabezallas acompañados del teniente coronel Sr. Primo de Rivera, quedando en Blac-na-batú con los generales Sres. Tejero y Monet, para ultimar la entrega de armas Isabelo Artacho, Natividad y Becarte, y marchando a la Laguna y Batangas para ordenar la entrega y completa suscripción de las partidas que por allí merodeaban Paciano Rizal y Malvar, y con idéntica comisión cerca de las de la provincia de Nueva-Ecija, el chino Pua, que ya tiene la promesa de Macabulos, cabezalla recién batido en Camansi y que ahora andaba por los límites de Tarlac y aquella provincia, de presentarse con toda su gente.

Con las órdenes de que son portadores esos emisarios, ratificadas por un decreto de Aguinaldo refrendado por los secretarios de Guerra y del Interior, Belarmino y Artacho, en el que se declara tulisanes y ladrones (*Katipungoles*) como ellos los llaman) a los que no acaten la decisión del Supremo de rendirse y someterse a la soberanía de España, y se dispone su exterminio, la completa tranquilidad de esas provincias en plazo muy brevísimo será un hecho porque al extermínio de esos *Katipungoles* se dedicarán las columnas del ejército.

Para terminar con las noticias que respecto a Blac-na-batú hemos podido adquirir, diremos que la ocupación principal de las mujeres que allí había era dedicarse a recargar cartuchos para fusiles Remington y Madsar.

### Camino de Hong-Kong

Pernocaron el día 24 los expedicionarios en San Miguel de Mayumo, y el 25 continuaron su viaje hasta Balingui, haciéndolo a caballo la mayoría, otros en carromatas, algunos en *caua* y en carretones los equipajes.

Lo mismo en San Miguel de Mayumo que en Balingui, y en todos los pueblos del tránsito, se hicieron manifestaciones de entusiasmo, por la celebración de la paz, y en una casa de Balingui, se celebró un baile al que asistieron algunos de los expedicionarios.

En Tulipán pude ver a los cabezallas. Conforme iban llegando los viajeros, se sucedían las presentaciones y saludos, reinando la mayor cordialidad y fraternidad.

La mayoría de los cabezallas vestían uniforme de rayadillo, compuesto de guayabera y pantalón, sin insignia ni distintivo alguno, sombreros de paja, gorras, sombreros redondos, y Emilio Aguinaldo capatze.

Todo el mundo a bordo, y los equipajes de los expedicionarios en una barca que el *Nueva-Ecija* había llevado a remolque, se emprendió la marcha, y en aquel momento, espontáneamente, sin indicación alguna, Emilio Aguinaldo se aproximó a la borda, y descubierta, lanzó vivas a España, a la paz, al rey, al general Primo de Rivera, y a Filipinas siempre española.

Dire ahora que, además del Sr. Primo de Rivera y de los que habíamos ido a esperar a los expedicionarios, eran pasajeros de la lancha los Sres. Paterno (D. Pedro y D. Maximino) que con ellos venían, Emilio Aguinaldo, Vito, Belarmino, Montenegro, del Pilar (Pío), Llanera, Tecson (Manuel), Mascardo, Tecson (Simón), Vintegra, Viola (José y Escolástico), Anastasio Francisco, Diaz (Valeriano), Macapagal, Artacho (Primitivo), Natividad (Benito), Novenario, Lopez (Doroteo), Aguinaldo (Baldomero), del Pilar (Gregorio H.), Ronquillo (Carlos), Salvador, Tinio, Tagontog, Estrella (Salvador), Alejandro, Jocsón, Legaspi, Vida, de la Rosa, Ritual, Lucban (Vicente), Cabigín, Gatmaitan, Trias, Lopez, de Carlos, y algún otro cuyo apellido no recuerdo, hasta el número de treinta y siete, que son los que en esta expedición van a la vecina colonia inglesa.

Aquellos vivos los repitió Aguinaldo en diferentes ocasiones, al cruzar con la lancha de guerra *Ceres*, de estación en el río Grande, al desembarcar en Calumpit, donde había un público numerosísimo, que los cantestó con frenesí, y en varias calles del pueblo, que tuvieron que recorrer para llegar a una fonda donde el ayudante Sr. Ilana, auxiliado por el Sr. Buencamiño, había dispuesto los preparases almuerzo.

Al finalizar el almuerzo y saborear el *Champagne*, hubo brindis, reiterándose los vivos, y manifestando Aguinaldo lo que ya en *petit comité* había dicho y repetido otros cabezallas; que ellos no tenían la idea del separatismo; que tampoco les impulsó el odio de raza; que siempre habían querido y querían a España y a los españoles, y ratificando sus protestas de suscripción y adhesión.

Al día siguiente salieron para Hong-Kong.

### Nota final

Respecto a las impresiones generales sobre la paz, cuestión es para tratada con más detenimiento, y lo haré en carta que le adjuntaré para que llegue en el mismo correo (1).

ZETA

## MADRID POLITICO

Las relaciones con los Estados Unidos.—El peligro que allí existe.—El sindicato de banqueros y capitalistas.—Su interés contra España.—La visita del *Maine*.—¿Qué hará Mac-Kinley?—¿Qué hará nuestro gobierno?

Madrid 31 de enero de 1898.

Sr. Director de LAS PROVINCIAS.

Seguramente el principal asunto de que se han de ocupar los ministros en el Consejo de esta tarde, será el de nuestras relaciones con los Estados Unidos, porque aun cuando no haya ningún hecho nuevo que indique peligro de ruptura en estos momentos, no faltan sospechas de que pueda haberlo en breve, si los patriotas del Parlamento de Washington logran sobrepasar a la evidente voluntad del gobierno de mantener la paz con España.

Los que tienen mejores motivos para conocer al pueblo yankee, afirman que, lo que más puede influir en alterar las buenas relaciones con España, es el peligro de que el sindicato de banqueros y capitalistas formado para prote-

(1) Esta carta, que obra ya en nuestro poder, la publicaremos mañana.

ger la insurrección en Cuba, con la esperanza de ganar el mil por ciento, tema perder el dinero empleado en tan inmoral negocio, porque el nuevo orden de cosas establecido en Cuba conducerá, como generalmente se cree, a la pacificación.

De un pueblo donde el móvil principal de políticos y no políticos es el lucro, bien puede esperarse que los que han invertido grandes sumas en mantener la desastrosa guerra civil de Cuba, por procurarse cuantiosas ganancias a costa del derramamiento de sangre humana y de la miseria de millares de familias, hagan en el momento de ver en peligro de pérdida definitiva el capital empleado en tan infame negocio, los mayores esfuerzos por provocar hasta una guerra, si pueden, con España.

Los del sindicato cuentan desde luego en su favor con la natural codicia del pueblo norteamericano y con el sentimiento que los políticos han arraigado en él, opuesto a que las potencias europeas tengan posesiones en el continente y en los mares americanos; pero en su contra están los poderosos intereses del comercio y de la industria, enemigos de la pérdida de la paz, que los fomenta.

¿Cuál de estas dos influencias prevalecerá en las esferas oficiales de Washington? Por más que quiera darse interpretación pacífica al envío de un buque de guerra al puerto de la Habana, es lo cierto que esta medida del gobierno de Washington es una concesión hecha a los que le piden que intervenga en los asuntos cubanos, aun a riesgo de una guerra con España. En vista del fracaso de esta demostración, si se había hecho con el fin de provocar un conflicto, ¿intentará alguna otra el presidente Mac-Kinley, que no pueda explicarse como acto amistoso? En este caso, ¿qué hará nuestro gobierno? Se supone que tal será el tema de los debates del Consejo de ministros que se estará celebrando en el momento de escribir estas líneas. Si hay acuerdos, por ser condicionales, no serán conocidos.—P.

## MADRID NO POLITICO

La nueva iglesia de las Reparadoras.—Colocación de la primera piedra.—Libro nuevo de Valera.—Poema nuevo de Nuñez de Arce.—Días de Mendoza.—El reloj del cuco.—Monólogo dramático de la señora Pardo de Bazán.

Madrid 30 de enero de 1898.

Sr. Director de LAS PROVINCIAS

Madrid va a tener una nueva iglesia: ayer tarde se colocó solemnemente la primera piedra.

Hace algunos años que se halla establecida aquí, como en Valencia, la benéfica comunidad de religiosas titulada de María Reparadora. Su casa está en la calle de Torija, inmediata a la de Fomento. Hasta ahora, para los actos del culto no contaban más que con una capilla en aquel mismo edificio. Ahora van a construir, adjunto a él, un templo de mayores proporciones. La familia real, que se interesa mucho por todas las mejoras de carácter religioso, honró con su presencia la colocación de la primera piedra, presidiendo la ceremonia el arzobispo-obispo de Madrid y asistiendo, además del séquito de SS. MM., el gobernador de la provincia y otros funcionarios y personas distinguidas.

La colocación de esta primera piedra se hizo de una manera muy ceremoniosa. Un caballero la sostenía pasadamente, y para dejarla caer en el sitio donde debía colocarse, había veinticuatro cintas con los colores nacionales. Terminado el ritual eclesiástico, la reina tomó las veinticuatro cintas, entregó una a cada una de las personas de la real familia, otras a las religiosas y otra al señor arzobispo-obispo, y poco tiempo después caía la primera piedra del edificio.

La publicación de un nuevo libro de D. Juan Valera es siempre un acontecimiento que regocija a los amantes de las buenas letras. Hoy ha aparecido en los escaparates una obra del insigne autor de *Pepita Jimenez*, que se titula *De varios colores*. Es una colección de preciosos trabajos literarios, que serán sin duda tan discretos como todos los suyos.

También era hoy objeto de vivo interés para los amantes de la buena literatura, el fragmento de un poema de Nuñez de Arce que ha publicado *El Liberal*. El poema se titula *El peregrino*, y todos los admiradores de D. Gaspar, hacen votos para que no suceda ahora lo que sucedió con los fragmentos publicados de su *Lusbel*, los cuales les dejaron con la miel en la boca.

Pocas novedades hay en los teatros. En el Español ha reaparecido Diaz de Mendoza, curado ya de la enfermedad a la vista que le alejó de las tablas. Su reaparición la ha verificado con *El estigma*, proporcionando nuevas ovaciones a Echeagaray. En Apolo se ha estrenado *El reloj del cuco*, zarzuelita del género chico, muy chico. El libreto no gustó, y la música, que es de Bretón, gustó poco; pero salvó la obra un baile final muy bien compuesto, presentado con novedad y embellecido por una preciosa decoración de Muriel. Los autores del libro, que estuvo a punto de fracasar son los Sres. Labra y Ayuso.

Para mañana se anuncia una novedad en el teatro de Lara, que tiene cierta importancia literaria. Para el beneficio de la Valverde ha escrito la señora Pardo Bazán un monólogo titulado *El vestido de boda*. En los círculos literarios hay vivo interés por conocer este ensayo dramático de la insigne escritora.—L.

## EL VICEALMIRANTE CASTRO

El vicealmirante D. Domingo de Castro, de cuyo fallecimiento tienen conocimiento nuestros lectores, había nacido en la Carraca el 2 de noviembre de 1829, ingresando en el servicio el 19 de febrero de 1845.

Era el jefe de la Armada que había mandado mayor número de buques, y entre otros cruces poseía las de San Hermenegildo y San Fernando. Fué vocal del Centro Consultivo, y su antigüedad data del 27 de agosto de 1892.

Ha muerto rodeado de su familia y de sus ayudantes, habiendo causado la triste noticia gran pesadumbre en Cadix, en donde era estimado.

# VALENCIA

Hoy, de once de la mañana a una de la tarde, amenizará la feria la banda de música La Lira Valenciana, que ejecutará un programa muy escogido.

Con este aliciente, si el día es bueno, no faltarán paseantes en aquel punto.

—Los términos de la cuestión referente a la supresión de los juzgados municipales, se han resuelto en parte.

Ya no son todos los juzgados de los pueblos anexionados los que el Ayuntamiento va a pedir que se supriman. Quedará uno de los dos de las poblaciones marítimas, lo cual resulta equitativo y satisface a los vecinos de aquellas.

—La sesión anunciada para ayer tarde en el Ayuntamiento, en la que había de tratarse de las obras del puerto, no se celebró por falta de asistencia.

—Al fin! El concurso para la construcción de treinta nichos en el Cementerio del Grao, al tipo de 25 pesetas cada uno.

Ahora, lo que falta, es que se adjudique el servicio cuanto antes, y cuanto antes también se construyan, para que no se repita el censurable caso de que nos hemos ocupado dos veces en pocos días.

—La mayoría de los estudiantes no entró ayer tampoco en clase, sin duda en espera de las noticias que pudieran venir de Madrid de su cuestión pendiente con el *Progreso*.

Mañana, seguramente, terminará la huelga escolar, pues no hay la menor razón para dejar de volver a las cátedras.

—Ayer regresó de Madrid el ex-rector de esta Universidad Sr. Gadea Orozco.

—De Barcelona telegrafían que la comisión de la estudiantina de la Academia de Bellas-Artes que fué a dicha capital a preparar el viaje de ésta, ha visitado al comandante general, gobernador civil, alcalde, al Sr. Peris Mencheta y a otras distinguidas personas, siendo acogida en todas partes favorablemente.

La estudiantina será bien recibida y bien alojada, y es casi seguro que la recaudación que haga será importante.

—Leemos en el diario ministerial:

«El gobernador civil Sr. Ballesteros, que con gran beneplácito de los comerciantes está llevando a cabo una enérgica campaña contra los que convierten los muelles del puerto en almacenes permanentes de carbones, ha declarado cesantes a los dos delegados que para este asunto existían, por creer que se presta a inmoralidades un cargo que, sobre ser penoso, es gratuito.»

Efectivamente: eso de ejercer gratis un cargo, por añadidura penoso, se prestaba a interpretaciones poco favorables para los interesados.

—Siempre lo mismo.

El arquitecto municipal Sr. Semper ha participado a la alcaldía que se ha alterado el rasante en la acera de la plaza de la Reina, frente a la Isla de Cuba.

Es la milésima vez que en esta clase de asuntos pasa lo mismo, resultando esto del adquinando y de las aceras de la tela de Penélope.

—Para mañana se ha citado por primera convocatoria a la junta municipal de asociados, que ha de ocuparse de la continuación de las obras de la Cárcel-Modelo, en lo que a la caja de la Ciudad se refiere.

—Dice un periódico que el alcalde estudia un proyecto, que consiste en abrir un camino-paseo desde el Jardín del Real a Benimaclet.

—Ha cesado en el cargo de jefe de la cárcel de San Gregorio, D. Pedro Pascual Moneris, el cual, como digimos ayer, ha sido trasladado a Barcelona.

—Ha sido nombrado médico del balneario de Onteniente, D. Francisco Aguilar.

—Al llegar ayer a la estación el tren-correo de Madrid, se dispuso a bajar de un coche el vecino de Sueca Juan Grandell, y en aquel instante se cerró la portezuela, cogiéndole la cabeza contra la pared del wagon, lo cual le ocasionó dos extensas heridas con las que le fueron curadas en las oficinas de Sanidad por el médico consultor D. Rufino Ferrando.

—Para el ingreso en el cuerpo de Aduanas se ha establecido en esta ciudad, en la calle de Chofrens, 1, tercero, una Academia preparatoria dirigida por un oficial del referido cuerpo, ex-profesor de academias análogas en Madrid y Barcelona.

—Ronquera, tos, dolor y cosquilleo de garganta, con una sola pastilla Crespo, se vé la mejoría. Droguería de San Antonio, 250 pesetas.

## Reumatismo muscular

Certifico haber hecho uso de las píldoras ferruginosas del doctor Heintzelmann contra la anemia, que he tomado después de haber sufrido de reumatismo muscular; y en la convalecencia puedo atestiguar que me han hecho tanto bien en el sentido de fortalecerme y regularizar el estómago, que no tengo inconveniente en recomendarlas al público como muy eficaces, firmando al efecto la presente declaración.—Juan Siches.

De venta, calle de las Barcas, 42, farmacia y droguería de San Antonio.

Precio, 8'90 pesetas. Agente para esta provincia, Dr. Quesada.

## Funciones religiosas

Con la solemnidad acostumbrada, se celebrará hoy en la Basílica Metropolitana la festividad de la Purificación de Nuestra Señora.

A las nueve y media de la mañana, después de cantarse la *Hora Tercia*, el Sr. Sancho bendecirá y repartirá las candelas, y acto continuo se organizará la procesión claustral para llevar la imagen de la Virgen al altar mayor, en el que se colocará también el simbólico Cirio Pascual.

A continuación se cantará la misa solemne, en la que oficiará también el prelado, predicando el Dr. D. Eduardo Gregori.

A esta función religiosa asisten los cleros parroquiales con cruz alzada, y en el presbiterio tomará asiento la antigua compañía del rey Don Jaime.

Terminada la misa, el cardenal-arzobispo dará a los fieles la bendición apostólica, y concederá indulgencia plenaria a los que hubiesen confesado y comulgado antes.

Estas gracias las concede contra costumbre hoy el señor cardenal, porque el día de la Purísima, que era el señalado, no pudo darla a causa de la enfermedad que entonces sufría.

—Esta tarde, a las tres y media, bendecirá nuestro prelado la nueva capilla de la Comunidad de la iglesia de San Juan de la Ribera, que se está construyendo en el camino del Grao. Aparitarán dicha fiesta religiosa la señora marquesa de Villorís y D. Luis Jaudenes.

Se ruega a las personas que asistan a la ceremonia que no siendo pobres den una peseta de

limosna para continuar la edificación del templo, porque se han acabado los recursos que había para ello, y de no contribuir los fieles hay que suspender las obras, lo que será un mal muy grande, porque hace mucha falta la terminación de la iglesia, y porque los obreros que allí trabajan quedarán sin ocupación ni jornal.

—Con motivo de la festividad de hoy, podrán los fieles que visiten el oratorio de la Asociación de Nuestra Señora de los Desamparados, ganar indulgencia plenaria, gracia que fué concedida a dicha institución por el Pontífice Pío IX.

—En el Colegio de Vocaciones Eclesiásticas de San José se celebrará hoy una brillante fiesta, con motivo del 12.º aniversario de la instalación del Reservado en la capilla de dicho Colegio, que será muy solemne.

A las siete de la mañana dirá la misa de Comunión el Dr. D. Bonifacio Marín, secretario de Cámara.

La misa mayor comenzará a las diez, siendo el celebrante el Dr. D. Francisco Ganovés y predicará el Dr. D. Pedro Llopis, profesor del Seminario Conciliar.

La capilla de música del Colegio cantará la misa de Guilmant, a cuatro coros y voces solas; el *Cor amoris*, de Zabala, y el *Ave verum*, de Gounod.

En la función de la tarde habrá trisagio, sermón a cargo de un elocuente orador jesuita y procesión que recorrerá el patio, corredores y claustro del Colegio, que han sido adornados con profusión de plantas, arcos de mirto, farolillos, cogaduras y gallardetes.

—Han sido de signados para predicar en la Basílica los días festivos del presente mes, los oradoras siguientes: día 2, D. Eduardo Gregori; día 6, D. Dámaso Burgos; día 13, D. Enrique Julia; día 20, D. José Cruz; día 23, D. José Bañis; día 25, el cuaremero de la parroquia de San Martín; día 27, Dr. D. Juan Garrido.

## Noticias militares

En el tren mixto de Madrid llegaron ayer 530 reclutas, los cuales han de marchar hoy a Barcelona con los concentrados en este depósito, y en aquel puerto embarcarán el día 5 para Cuba. Las fuerzas irán a las órdenes del teniente coronel Sr. Picazo y ocho subalternos.

A la estación irán a despedir a los expedicionarios las autoridades y comisiones de los cuerpos de la guarnición.

—Ha sido destinado a este Hospital militar, continuando en Cuba en comisión, el ayudante primero de Sanidad militar D. José Camargo Ruiz.

—El capitán de infantería D. Cristino Bermúdez de Castro, ha sido nombrado ayudante de campo del general de brigada, jefe de Estado Mayor de este cuerpo de ejército, D. Luis Muncada Soler.

## Notas de Sociedad

Los señores marqueses de Cáceres sentaron anteayer a su mesa a sus estimadísimos amigos el capitán general D. Antonio Molit, condes de Ripalda, general Sr. Sánchez Avellán, señores de López Puigercver, señores de Frigola, teniente coronel de estado mayor Sr. Jofré, D. Mateo Muedra, D. Domingo Mascarós y don Ramón Noguera Aquavera. Tanto la dueña de la casa como las señoras condesa de Ripalda doña Jesusa Abargues de Puigercver y doña María Noguera de Frigola, lucían elegantísimos *toilettes* y valiosas joyas.

La comida fué verdaderamente espléndida, y los invitados quedaron sumamente complacidos de las delicadas atenciones que con ellos tuvieron los amables marqueses de Cáceres.

—Los señores de Jaudenes han abierto sus hermosos salones a sus amigos, señalando los lunes para estas agradabilísimas reuniones.

## Círculos y Sociedades

La junta directiva de la Academia de la Juventud Católica ha quedado constituida en la siguiente forma:

Presidente, D. Vicente Gadea Orozco; vices, D. Luis Ivañez de Lara y D. Mariano Royo; tesorero, D. José María Carrau; bibliotecario, don Vicente Calatayud Bonmati; vocal-revisor, don Germán Rodríguez; secretarios, D. Leopoldo Tréner y D. Carlos Corbí, y vocales, el señor barón de Terrateig y D. Francisco Vives Liern.

Esta noche celebrará dicha Academia, a las ocho y media, una solemne velada en honor de la Purificación de Nuestra Señora, y en conmemoración del 18.º aniversario de la reinstalación de la Sociedad. El discurso lo pronunciará el académico D. Laureano Sanchez, tomando parte las secciones de Literatura y Música. El acto es público.

—Esta noche también celebrará una velada literario-musical en honor de la Purificación de Nuestra Señora, el Círculo Tradicionalista.

—La Sociedad Recreativa Familiar celebrará un baile particular esta tarde, de tres y media a siete y media. De nueve y media de la noche a una y media de la madrugada habrá baile de trajes.

—También la Juventud Republicana dará baile esta noche, de nueve a doce.

—En la junta general que se celebró anoche en el Ateneo Mercantil, para la designación de la directiva, fueron elegidos por unanimidad los señores siguientes:

Vicepresidente segundo, D. Luis Armelles; idem cuarto, D. Rafael Conjeos de la Llave; secretario tercero, D. Gerardo Aznar; idem cuarto, D. Alejandro Sanchez de León; bibliotecario, don Rafael Carverra Bara; contador, D. Juan Bautista Marco; vicecontador, D. Antonio Jimenez Serano; vocales: primero, D. Gaspar Cazador; segundo, D. Adrian Cayol; tercero, D. José Mellado; cuarto, D. Gabriel Taria; quinto, D. José Costell; sexto, D. Germán Domingo Comes; séptimo D. José Arambal; octavo, D. Francisco de Paula Moliner.

Además, continúan formando parte de la junta los Sres. D. Ramón de Castro, presidente; don Eugenio Burriel, vicepresidente primero; don Juan Campoy, idem tercero; D. José Cuesta, tesorero; D. José Jorro Miranda, secretario primero; D. Vicente Maiques, idem segundo.

## Notas de Sport

Esta tarde, a las dos, celebrará una gran tirada de pelomas en el cauce del río la Sociedad Valenciana de Caza y Pesca.

También, como ayer dijimos, el Casino de Cazadores ha dispuesto otra tirada de pelomas, de diez de la mañana a dos de la tarde, en la playa de Nazaret.

## Fuera de Valencia

TORRENTE.—Ha aparecido el tercer número del periódico de esta población *La Crónica*, que era mensual y desde ahora será quincenal. Esto prueba la buena aceptación que ha tenido, y bien la merece, porque se ocupa con mucho interés de todo lo que conduce a la mejora de esta comarca.

Hoy dá la satisfactoria noticia de que pronto disfrutarán del alumbrado eléctrico Torrente, Pi-

caña, Paiporta, Benetuser, Catarroja, Alfafar, Sada, Albal, Masanasa y Lugar Nuevo de la Corona.

Grandes brigadas de trabajadores se han ocupado de la instalación de la red telegráfica. Se está montando una máquina de 250 caballos, y se han de montar otras dos más de 500.

Esta empresa corre a cargo de la acreditada casa de Labón, representada en Valencia por don César Santomé.

TITAGUAS.—Hace algunos días cuestionaron los vecinos Manuel Purificación y Joaquín Gamir Calvo. La disputa degeneró en reyerta, y el primero hizo un disparo de arma de fuego contra el segundo, apelando a la fuga.

El herido se halla en gravísimo estado. El agresor ha sido capturado por la Guardia civil de Aras de Alpuente en la aldea de Benicacira.

SAN MATEO.—En la casa de Teresa Mateu penetraron hace algunas noches tres sujetos enmascarados, quienes, a fuerza de golpearla, le obligaron a que declarara dónde tenía el dinero, llevándose sobre unas 4,500 pesetas en plata y oro.

La Guardia civil ha detenido a algunos sujetos como presuntos autores del robo.

## VINO DE BUGEAUD

con QUINA y CACAO el mejor y más agradable de los tónicos.

Anemia, Fiebres, Convalecencias.

Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbé.—PRINCIPALES FARMACIAS

## UN TELEFONEMA DE MOLINER

Madrid 4.º (11 m.).—Ha recibido la real orden concediéndome treinta días de licencia para atender al restablecimiento de mi salud. Puedo salir ya de casa.

Acabo de conferenciar con el señor ministro de Hacienda, Sr. Lopez Puigercver, para tratar acerca de los derechos que devangó al Tesoro por derecho de Timbre la corrida de Beneficencia.

El ministro me ha dispensado un recibimiento cariñosísimo, expresándome deseos vehementes de favorecer dentro de la ley con una limosna para los pobres, condonando los referidos derechos.

Mañana despachará el Sr. Lopez Puigercver con el presidente del Consejo de administración de la Compañía Arrendataria, D. Amós Salvador, e intercederá personalmente con éste para que con los derechos del Timbre se favorezca en cuanto la ley lo consienta a los fondos de la Caridad.

Valencia debe agradecer las favorables disposiciones del ministro valenciano, Sr. Lopez Puigercver.

Por correo, mañana, escribiré comunicando instrucciones al tesorero de la Junta local de Socorros para los damnificados, D. Eduardo Gonzalez, cuyos prestigios y respetabilidad debieron ser causa bastante para calmar recelosas inquietudes.

Se dice que un periódico de esa pida cuentas. Está en su derecho; como también lo estaré yo cuando le pida cuentas sobre razones y garantías con que ha asegurado públicamente mi locura.

Hoy tendré el gusto de estrechar la mano de los estudiantes queridos que forman la comisión que viene a Madrid y que por modo ineficaz, prudente y cariñoso trabajan por mi causa.

Hago extensivo mi saludo de gratitud a cuantos paisanos simpatizan con mi reivindicación.—Dr. Moliner.

# TEATROS

## Princesa

Anoche se celebró la segunda representación de la pieza *Mariguila la estanquera*, escrita por D. Eduardo Escalante. El público rió los muchos chistes que contiene la obra y aplaudió a sus intérpretes, que por cierto la desempeñaron muy bien, sobresaliendo el Sr. Angeles, que estuvo acertadísimo, identificándose notablemente con el personaje que representaba.

El autor de *Mariguila la estanquera* fué llamado al palco escénico al finalizar la obra.

## Ruzafa

La empresa de este teatro anuncia para hoy las dos últimas representaciones de *La pata de cabra*, en que tanto se distingue el primer actor Sr. Mas.

El lunes se verificará el beneficio del popular cantador José García (a) *Maravilla*, con las obras *La capilla de Lanuza*, *El dicharachero*, *Los criados* y *La herencia del rey Bonet*. La pareja Barber-Tomás y cuerpo coreográfico, pondrán en escena varios bailes populares, tomando parte en obsequio al beneficiado, los cantadores Carabina y Churret. Anguramos un lleno.

## Apolo

Anoche, como día de moda, asistió a este teatro selecto público. Se representó la hermosa zarzuela *El salto del Pasiego*. La señorita Gorgé (Ramona) cantó con mucho gusto la romanza del tercer acto, por lo que fue aplaudida, teniendo que repetir. La señorita Gorgé (Carmen) y los Sres. Ricós, Gasco, Solá y Monzó, contribuyeron al desempeño de la obra.

# PLAZA DE TOROS

A las tres de la tarde comenzará hoy en nuestra Plaza el festival ciclo-aéreo-taurino organizado a beneficio de La Cruz Roja.

Según el programa, el aeronauta Millá (hijo) hará una ascensión en el globo *Valencia*; se lidiarán cuatro novillos, que estoquearán Colibrí y Salao, y por último, habrá gran *Carrousel*, en el que tomarán parte los principales ciclistas de la capital.

# LO "RAT-PENAT", EN ALACUÁS

Las Oblatas de la Redención en el antiguo convento de Mínimos.—Historia de este instituto y servicios que presta.—El médico de Alacuás.—La paella.—Los comensales.—Los excursionistas del «Rat-Penat» y los que los visitan.—Lo que se prepara en Torrente.

Digimos en el artículo anterior que aunque ya conocían por su anterior visita los excursionistas del *Rat-Penat*, lo que podía interesarles en Alacuás, especialmente su castillo señorial y su iglesia, aprovecharon su nueva visita a aquel pueblo para examinar mejor el antiguo convento

## EL ESTÓMAGO ARTIFICIAL

es un remedio soberano para combatir todas las afecciones del estómago por antiguas que sean, empezando la mejoría en las primeras tomas, y se vende a pesetas 7'50 la caja en las farmacias y en el depositario **BLAS CUESTA**, droguería de San Antonio, que dá folletos gratis a cuantos enfermos lo soliciten.

# SE ESTA REPARTIENDO EL 40 Y ULTIMO CUADERNO DEL PANORAMA NACIONAL

## AVISO

Hasta el 28 de febrero se venderán cuadernos sueltos en nuestras oficinas. Lo advertimos a los que tengan la obra incompleta.

Precio de cada cuaderno: 70 céntos. en Valencia y 75 fuera.

Dentro de breves días pondremos a la venta las tapas del segundo y último tomo.

de Mínimos, albergue hoy de un instituto religioso, tan benemérito como lo es el de las Hermanas Oblatas de la Redención.

Esta congregación, dedicada a apartar de la carrera del vicio a las jóvenes que por su situación precaria están más expuestas a estos peligros, es de fundación reciente, como otras comunidades que han producido en nuestros días un hermoso florecimiento de la caridad cristiana. Sus fundadoras fueron el obispo de Daulia D. José María Benito Serra, y la ilustre y piadosísima señora doña Antonia María Oviedo y Shonthal de la Misericordia. A Valencia fueron estas buenas religiosas en el año 1876, a petición del padre Lleopar, de la Compañía de Jesús, de D. Marcelino Sempere, beneficiado entonces de San Bartolomé, y después canónigo de Santiago de Galicia (donde fué arzobispo su tío el cardenal Payá) y de la distinguida señorita doña Concepción Guillém del Soto. Establecieronse en la calle de los Jardines, pero bien pronto, ayudadas por aquellas y otras personas caritativas, adquirieron el antiguo convento de Alacuás, que estaba abandonado y ruinoso, restaurándolo para instalar en él su benéfico asilo. Entre los protectores que ayudaron más a las Oblatas, se cuenta la religiosa y benéfica familia del general Azérraga.

La superiora de la comunidad, que de un modo muy amable nos daba estas noticias, se manifestó muy agradecida a tantas buenas almas que en Valencia han favorecido esta obra de caridad. Hoy son dieciocho las Hermanas que ocupan esta santa casa, y sesenta y seis las jóvenes acogidas, a las cuales se les dá el sustento, se las asiste en sus enfermedades y se las educa en el santo temor de Dios, para que entren, si lo desean, en conventos dedicados exclusivamente a su clase, ó para que tomen estado, ó vuelvan al seno de su familia si ésta las reclama.

Dos objetos de algún interés histórico guardan las religiosas: uno de ellos es un sillar de piedra labrada, que en una de sus caras tiene esculpida la rueda de molino característica del martirio de San Vicente, con esta inscripción: «Año 1649.—En esta piedra estigué ligat Sen Visent Martir.» Esta piedra la ha regalado a la comunidad una de las Hermanas, natural de Ruzafa. Procede de casa de sus padres, en donde estaba de inmemorial. El otro objeto a que nos referimos es un busto del venerable Sarrió, hijo de Alacuás.

De todo ello tomaron nota los excursionistas, y luego se reunieron en casa del médico D. Luis Alfonso, en donde estaba dispuesta la comida con que obsequiaban a los socios del *Rat-Penat* el Ayuntamiento y las personas más distinguidas.

El médico de Alacuás parece que sea el alma de aquella población. El Sr. Alfonso, aunque es todavía joven, está ya muy acreditado como médico experto y concienzudo, habiendo obtenido muy buena clientela en estos pueblos. Pero lo que más le caracteriza es su carácter expansivo, su cultura y su don de gentes, que le permiten intervenir, de un modo muy agradable para todos, en cuanto pueda interesar a sus convecinos. Su amable señora y la hermana de esta contribuyeron al agrado del afectuoso banquete, cuya base fué, como era muy natural, la clásica *paella* valenciana.

En las dos extensas mesas que ocuparon los comensales, tomaron asiento el alcalde de Alacuás D. Benito Montañá, los tenientes de alcalde don Vicente Palop y D. Salvador Planells, el síndico D. Sebastián Alós, y el secretario del Ayuntamiento D. Vicente Palop. Además habían sido invitados y asistieron a esta fiesta, el juez de instrucción de Torrente D. Enrique Lassalet, que es entusiasta devoto de los ideales a que rinde culto *Lo Rat-Penat*, el director de *La Crónica*, revista de Torrente, D. Silverio Ribelles, y los redactores de este periódico D. Ramiro Ribelles y D. Juan Martínez. El ingeniero D. Rafael Valls, que, como saben nuestros lectores, reside en Manises y es también acérrimo rat-penatista, acudió asimismo a esta excursión, acompañando a sus consocios.

Con todos estos elementos, resultó la comida muy gustosa y se prolongó mucho la conversación de sobremesa, quedando todos los excursionistas satisfechísimos de la amabilidad y cordialidad de las personas que están al frente del honrado y culto pueblo de Alacuás.

No terminaremos este breve relato sin llamar la atención sobre lo que significan para el progreso literario, artístico y social las excursiones de *Lo Rat-Penat* y lo mucho que dice a favor de nuestras provincias valencianas, el afecto con que son recibidos los excursionistas en todas partes y lo que este comercio de ideas va extendiendo la cultura. En esta misma excursión del domingo, los dignos representantes de Torrente consultaban con los presidentes, que han sido de *Lo Rat-Penat*, sobre los Juegos Florales que piensan celebrar en aquella villa como parte de unos festejos muy solemnes que están preparando para el próximo verano. Ya es hora de que las fiestas de los pueblos no se reduzcan, en su parte profana a lidia de becerros y disparo de *mas-clets*.

## LIBROS NUEVOS

*El ojo humano y sus órganos auxiliares*, por el Dr. H. Renlow.—Madrid.

Este tratado de anatomía popular, que ha publicado la casa de Bailly-Baillière, y cuya traducción al castellano ha hecho el Dr. D. Rafael

# AVISOS ÚTILES

## El Té Purgante de Chambard es el más grato al paladar y el más eficaz de los purgativos. Es el mejor remedio del Estreñimiento.

Se encuentra en todas las Farmacias. 17 y 25 LACIA

MIL PRSRTAS al que presente CÁPSULAS DE SÁNDALO mejores que las del Dr. Pla, de Barcelona, y que con mas pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

## NUEVO PAPEL PARA FUMAR

MARCAS LAYANA

Única especial en cartones producidos con fotocopia

Puntos de venta al por mayor en Valencia: Aguiló Hermanos, Tapinería, 6.—Hijos de Ripollés, Finauders, 21 y Farcos, 1, y al por menor en todos los estancos y kioscos de la capital.

## AZULEJOS Y BALDOSAS HIDRÁULICAS

GUILLEM DE CASTRO, NUM. 27.

frente al Matadero.

Agua de Colonia de Orive, extra, de aroma exquisito y permanente, cuatro veces mas barata y muy superior a muchas de las mas acreditadas del extranjero. Se inventó en su uso en esta ciudad. En frascos Farmacias y Perfumarias. Por mayor M. Garcia, Ma. 14. Por medicina en su autor. A domicilio franco envase estacion f. c. Bilbao 5 ptas. litro. Por 4 litros a 4 ptas.—En Valencia: Farmacia de la Vinda de Besalud.

## GAJA DE ANOROS Y MONTE DE PIEDAD DE VALENCIA

Las operaciones verificadas durante la pasada semana en la mencionada Caja, han sido las siguientes: 803 imposiciones ordinarias, de las cuales 67 han sido de nuevos imponentes; 214 escolares y de talleres; 20 id. de plaza fija; 4 depósitos en metálico; 459 reintegros de cantidades impuestas; 14 id. sobre afectos públicos; 155 id. Anulados; 325 id. renovados; 5 entregas a los interesados por restos de almoneda.

Las supuestas operaciones han producido una entrada en la caja de 590 888 58 pesetas y salieron de la misma 698 980 99

Itinerario de la cobranza de las contribuciones rústicas, urbana, industrial y demás conceptos correspondientes al tercer trimestre de 1897-98.

Casinos, 2 y 3 de febrero: Villar del Arzobispo, 4, 5 y 6; Les de Obispo, 7 y 8; Sot de Chera, 9 y 10; Chera, 11 y 12; Alonch, 4, 5 y 6; Andilla, 7, 8 y 9; Bugarró, 24, 25 y 26; Chulilla, 14, 15 y 16; Gatajar, 17, 18 y 19; Ancochea, 20 y 21; Bicas, 2 y 3; Robate, 4, 5 y 6; Cella, 9, 10 y 11; Estuony, 11 y 12; Navarrés, 7, 8 y 9; Quasa, 5 y 6; Sallent, 7 y 8.

# GUERRA DE CUBA

## El censo electoral

Hoy se fijarán al público las listas de los electores de la Habana. Estos ascienden a 45,000. A pesar del impropio trabajo que representan esas listas, se han hecho en seis días nada mas.

Han sido nombradas varias comisiones de vecinos para que investiguen la certeza de los informes dados por los ex-alcaldes de barrio conservadores en lo relativo al hecho de dar como desahucadas mas de 7,000 casas habitadas por librerías, para proceder criminalmente contra aquellos. Dichos funcionarios, además de esta importante omisión, rompieron 7,000 hojas de empadronamiento que habían llenado los autonomistas.

## ¿Ironías yankees?

Telegrafían de Nueva-York:

«El comandante del crucero *Maine*, Mr. Sigbee, telegrafía desde la Habana al gobierno, manifestando que la visita de aquel buque a la capital de la isla ha tenido como resultado innegable aumentar las amistosas relaciones existentes entre España y los Estados-Unidos. La oficialidad ha recibido corteses y cordiales demostraciones de simpatía.

En los centros oficiales de Washington se advierte verdadera satisfacción con estas noticias y otras, que indican lo mucho que ha mejorado la situación en Cuba.»

## El gobierno insurrecto

Según los periódicos filibusteros, la Asamblea variada, no en Guaimarillo, como se anunció, sino en Jaya (Camagüey), por los rebeldes en octubre último, y de la cual no se han tenido noticias exactas hasta enero, dió el resultado siguiente:

Para la presidencia se votó a Bartolo Masó; para la vicepresidencia a Mendez Capote; para la secretaria de Guerra a José Alamán; para la de

Hacienda á Ernesto Fons Esterling; para la de Política exterior á Andrés Moreno de la Torre, y para la del Interior á Manuel Ramón Silva. Se ratificó la confianza á Maximó Gómez, en el cargo de generalísimo; se ascendió á Calixto García al puesto de lugarteniente general; se modificó la constitución; se aprobaron adiciones sobre la legislación civil y penal, y se firmó un Manifiesto redactado por Capote, en el que se insiste con calor en la revolución. Después hubo lecturas de poesías; gran banquete en el patero, y guateque íntimo, en el que se comió gran cantidad de maíz, yuca, puerco y lechón; juró solemnemente ante Lacret; un discurso de Masó, en que se adjudicó, por sí acaso, los títulos, de héroe y de héroe, y por último, una revista militar, en la que formaron nada menos que los regimientos de caballería de Camagüey, Eduardo y Gómez, el de infantería Jacinto, y las escuadras de Vega Recio, fuerzas encargadas de la defensa de la asamblea y escoltas de los representantes; total, cuatro regimientos, varias docenas de escolta, formando un junto la considerable masa de 1,400 hombres.

**Buques americanos en construcción**

El Daily Graphic, de Londres, en una de sus últimas crónicas navales, refiere que de los buques que en sus arsenales construye el gobierno de los Estados Unidos, los acorazados Kearsage y Kentucky llevan realizados trabajos por la mitad de su armamento; el Illinois, por un 85 por 100; el Alabama, por un 52, y el Wisconsin, por un 28.

En estos cinco buques, pero especialmente en los tres últimos, se han suspendido las obras, hasta que se resuelva el conflicto entre la Administración y los constructores de las planchas para el blindaje, pues parece que el Congreso se niega á que se abonen los blindajes formados de planchas unidas, en vista de que en las pruebas no dieron el resultado apetecido, por lo que se adoptarán las antiguas planchas de una pieza. El mismo periódico consigna que el acorazado Brooklyn debe reemplazar al San Francisco, como buque insignia de la escuadra de Europa, y que el Raleigh y el Helena marchan á reforzar la estación naval de los mares de China.

**Nuestra escuadrilla**

Según informes facilitados en el ministerio de Marina, el alistamiento de la escuadrilla de destroyers y torpederos, está ya muy adelantado. Se hará á la mar dentro de tres ó cuatro días, que es el tiempo indispensable para que queden listos completamente los torpederos de primera clase Ariete, Asor, Bayo y Alcón. El Cartagena, Los destroyers Terror, Furor y Pluton saldrán para incorporarse á la escuadrilla, los dos primeros desde Cádiz, donde se encuentran, y del Ferrol el tercero. El destructor Proserpina se unirá á la flota directamente desde los astilleros de Thompson, Inglaterra, de donde es esperado un día de estos.

**A Cuba**

El sábado zarpará del puerto de Barcelona el vapor correo trasatlántico Montevideo, quien conducirá tropas á la isla de Cuba. De Valencia embarcarán 846 reclutas.

**Hospital flotante**

Un telegrama de Cádiz comunica que en breve saldrá de aquel puerto el trasatlántico Alicante, convertido en hospital, para traer á la Península á los soldados enfermos y heridos de Cuba.

**BEATIFICACION**

Dicen de San Sebastián que se hallan muy adelantadas las gestiones para la beatificación del venerable padre Lizardi, de la Compañía de Jesús, hijo del pueblo de Asteasu (Guipuzcoa), y que murió mártir, asediado por los chiriguano del Ingre el 17 de mayo de 1735.

La comisión provincial se ocupa, de acuerdo con el señor obispo de Vitoria y con el padre provincial de Castilla de la Compañía, para que se entreguen y trasladen los restos del venerable Lizardi desde la iglesia de Torija, en el Paraguay, á su pueblo natal, así como se instruye el proceso correspondiente para que en breve podamos venerarle en los altares.

**CONVERSIONES AL CATOLICISMO**

La Civitta Cattolica dá la curiosa y agradable noticia de haberse convertido al catolicismo dos famosas personas: un descreído y un protestante racionalista.

El primero es el millonario de Nueva-York, A. Remeyer, llamado «El rey de los azucareros», gran filántropo, y hombre que solía decir: «Si alguna vez hubiera de hacerme religioso, profesaría la fé de la Iglesia católico-romana.» Felizmente, en la comunión católica romana ha ingresado.

Otro de los conversos es nada menos que un humorista acerdadísimo, P. C. Burnard, editor del semanario satírico inglés popularísimo The Punch. A Burnard está disponiéndose para ingresar en la Compañía de Jesús.

**LOS TAPICES DEL VATICANO**

Leon XIII, en el deseo de asegurar la conservación perpetua de los magníficos tapices que, fabricados en Bruselas sobre dibujos de Rafael, posee el Vaticano, ha mandado hacer numerosas vitrinas para colocarlos. El mundo entero tendrá que agradecer al Soberano Pontífice esta prueba de solicitud en conservar esas magníficas obras de arte á las generaciones futuras.

**AGENCIA MERCHETA**

(De La Correspondencia de Valencia). Madrid 1.º á una tarde.

Se dice que en la próxima combinación de gobernadores civiles será comprendido el de Vizcaya.

Suenan los nombres de los Sres. Augusti y Lechambra para sustituir al señor marqués de Estella en el mando superior de Filipinas. El Imparcial, hablando de este asunto, dice que el gobierno desea que el general Martínez Campos sustituya á Primo de Rivera, porque quieren los ministros que vaya al Archipiélago un general prestigioso, hábil y sagaz.

Madrid 4.º, á las 3 15 tarde.

Hoy han despachado con la reina regente los ministros de la Gobernación y de Hacienda. Este ha puesto á la firma los decretos que se refieren á los expedientes aprobados en el Consejo de ministros celebrado anoche, entre los que se encuentran el de supresión del Consejo de Aduanas y creación de la Junta de Valoraciones y aranceles. En su virtud quedan cesantes el presidente del Consejo de Aduanas Sr. García Barzanallana, el vicepresidente Sr. Cos-Gayón, y los vocales Sres. Ferrnandez Villaverde y visconde de

Campo-Grande. Ha sido nombrado presidente de la Junta el duque de Veragua, vicepresidente el duque de Almodóvar, y secretario el Sr. Costello.

El Sr. Sagasta ha despachado también con la reina. Le ha interrogado al salir de Palacio, y me ha dicho que nada definitivo hay aún respecto á la dimisión del general Primo de Rivera, ni mucho menos, como es natural, respecto al general que ha de sustituirle.

Hablando del decreto de disolución de Cortes y del de convocatoria á nuevas elecciones, ha dicho que el gobierno se ocupará de este asunto en el primer Consejo de ministros, quizás el jueves, en Consejo.

El Sr. Canalejas ha cumplimentado á la reina. He tenido el gusto de hablarle al salir de la regia cámara, y se ha dignado decirme que había ido á ver á S. M. para agradecer el pésame que por cable le remitió á Cuba con motivo del fallecimiento de su señora hermana. No obstante, es casi seguro que habrá ratificado ante la reina su opinión pesimista respecto á la situación de Cuba.

Después ha cumplimentado á la infanta. También ha visitado á la reina el general Polavieja.

Madrid 1.º, á las 6-15 tarde.

El representante yankee, general Woodford, acompañado de su familia, asistió anoche al baile dado en el teatro Real á beneficio de los inundados de Valencia.

Por real decreto se han aumentado tres plazas en el Consejo de Sanidad. Para ocupar estas plazas de consejero se ha designado á los señores D. Angel Fernández Caró, D. Aurelio Enriquez y D. Francisco Huertas.

**NUESTRO SERVICIO**  
Por telégrafo y teléfono

**TELEGRAMAS BURSÁTILES**

COTIZACION DEL COLEGIO DE CORREDORES

Table with 2 columns: Description of securities and their prices. Includes items like 'Duda perpétua al 4 por 100 interior', 'Duda perpétua al 4 por 100 exterior', 'Billetes hipotecarios de Cuba, 1898', etc.

(DE MENCHETA)

Table with 2 columns: Description of securities and their prices. Includes items like '4 por 100 int. fin.', '4 por 100 int. cont.', '4 por 100 exterior', etc.

(DE LA CASA DE PEDRO GALIANA)

Compra y vende al contado y á plazo títulos de la Duda Interior, Exterior, Amortizable y Cubas, así como acciones y obligaciones de sociedades.

**AGENCIA FABRA**

**El dinero en Nueva-York**

LONDRES.—Tal es la abundancia de dinero que se observa en el mercado de Nueva-York, que algunos Bancos han reducido su descuento á uno y medio por ciento anual.

**El general Ignatieff**

PARIS.—El emperador de Rusia ha aceptado la renuncia presentada por el teniente general conde de Ignatieff de sus cargos de gobernador de Kiew, Podolia y Volinia, dirigiéndole con este motivo una extensa carta de su puño y letra, dándole gracias por los eminentes servicios prestados al Trono y á la patria.

**El gobierno de Creta**

LONDRES.—Se asegura que el gobierno inglés favorece definitivamente la candidatura del príncipe Jorge de Grecia para el cargo de gobernador de Creta.

Como otras potencias se oponen á dicha candidatura, es de temer que esta cuestión origine el rompimiento del concierto europeo respecto de los asuntos de Creta.

**La pesca en los Algarbes**

BADAJOS.—Los periódicos oñicosos portugueses, habiendo del conflicto de los Algarbes, juzgan, como era de suponer, la cuestión de una manera desfavorable á los pescadores españoles, diciendo que estos faltan constantemente á las prescripciones reglamentarias y á lo estipulado en el tratado de pesca entre ambos países.

Añaden que durante el mes que termina hoy se han verificado nada menos que treinta y siete aprehensiones, habiendo sido detenida cinco veces la barca que ha motivado la cuestión pendiente.

Manifiestan también que hasta dos buques de vapor de la matrícula de Sanlúcar se dedican á la pesca en las aguas jurisdiccionales de Portugal, y que regularmente los pescadores españoles que faltan á los tratados, son objeto de una ligera amonestación, mientras que en España son multados con fuertes sumas los portugueses que pescan en aguas españolas.

Parece que por una y otra nación vá á aumentarse la vigilancia para evitar nuevos conflictos de carácter internacional.

Admitiendo sin embargo, lo que alegan los órganos portugueses, no parece justificado el proceder del comandante del cañonero Faro, que disparó diez cañonazos con bala á la barca de pesca española cuyos tripulantes sostienen que se encontraban en aguas de Ayamonte.

**Los socialistas en Roma**

ROMA.—A pesar del fracaso de la manifestación que tenían proyectada para el domingo los socialistas en esta capital, las Sociedades radicales no renuncian al propósito de llevar á cabo una gran demostración delante de la Cámara de diputados.

**Las murallas de París**

PARIS.—La Cámara de diputados ha adoptado por unanimidad el proyecto de ley suprimiendo los baluartes entre Point du jour y Pentin.

**Chile y la Argentina**

LONDRES.—The Times publica esta mañana un despacho de Valparaíso, diciendo que hay fundados motivos para creer que se ha conjurado todo peligro de guerra, á lo menos este año entre la república de Chile y la Argentina.

**Espantosa catástrofe**

LONDRES.—El Daily Graphic inserta un despa-

cho dando cuenta de una espantosa catástrofe ocurrida en Covez (Rusia meridional), á consecuencia de la explosión del fuego grisú en una de las minas de carbón de piedra de aquella cuenca. Dentro de las galerías había un gran número de obreros cuando ocurrió la explosión. Van extraídos ya 73 cadáveres. Se teme que hayan perecido todos los mineros que habían bajado á los pozos.

**Terremoto**

LONDRES.—Un despacho de Constantinopla dice que se han sentido temblores de tierra en aquella capital, sin que por fortuna hayan causado desgracias. El fenómeno sísmico se sintió con bastante fuerza en los Dardanelos, siendo tres las trepidaciones con movimiento de Sur á Norte.

**La deuda portuguesa**

LISBOA.—En la Cámara de los diputados, la comisión de Hacienda ha presentado un proyecto para la conversión de la Deuda exterior.

Es opinión general que dicho proyecto sufrirá todavía profundas modificaciones.

Esta noche se reunirá la minoría parlamentaria conservadora, con objeto de acordar la conducta que debe seguir respecto de dicho proyecto.

**Inglaterra y Marruecos**

TANGER.—Ha llegado el vapor imperial Hasani, procedente de las costas del Sur. Trae noticias de interés de la compañía inglesa Ventura Greve que trataba de introducir contrabando de armas para las kábilas de aquella costa.

El barco imperial fondeó en Arcís. El vapor Newmoline trató de efectuar el desembarco, y el comandante del Hasani destacó dos barcos para impedirlo, siendo ametrallados por el vapor inglés. Los marroqueses se incautaron de las armas y detuvieron á cuatro ingleses y un intérprete.

**AGENCIA MENCHETA**

**Los estudiantes valencianos**

Madrid 1.º, á las 10 15 noche.

El Dr. Moliner ha aconsejado á los estudiantes valencianos que visiten al rector Sr. Fernandez y Gonzalez, y al gobernador Sr. Aguilera para asegurarse que guardarán el orden mas completo.

También les ha indicado que visiten las redacciones de los periódicos que les han defendido y que pidan al ministro de la Gobernación, señor Ruiz Capdepon imponga un correctivo al inspector de vigilancia de esa ciudad, Sr. Casañ.

**Mas de los estudiantes**

Madrid 1.º, á las 11-25 noche.

La comisión de estudiantes, cumpliendo las indicaciones del Dr. Moliner, fueron al rectorado de la Universidad, no encontrando al Sr. Fernandez y Gonzalez.

El gobernador Sr. Aguilera ha recibido muy afectuosamente á los estudiantes, aconsejándoles la mayor cordura.

Estos últimos le dieron las mayores seguridades.

El Dr. Moliner les obsequiará con un banquete, al que asistirán seis estudiantes de Madrid.

La comisión valenciana me ha manifestado que solamente han venido á esta corte para asistir al meeting, y si éste no se celebra, felicitar á sus compañeros por la actitud en que se han colocado.

**Optimismos**

Madrid 2.º, á las 12-10 madrugada.

La Correspondencia de España dice esta noche que según las noticias que se reciben de la isla de Cuba, brevemente ocurrirá un fausto acontecimiento. Añade que dá fundamento á este rumor la anunciada presentación á indulto de varios importantes cabeceillas.

**Obsequio**

Nuestro ministro plenipotenciario en Washington, Sr. Dupuy de Lome, según anuncia un cablegrama recibido de Nueva-York, ha obsequiado con un banquete al embajador de Alemania en aquella capital.

**Cable nuevo**

Hoy se ha verificado la inauguración de un nuevo cable que une á España con la Gran Antilla sin necesidad de tocar en los Estados Unidos.

**Te-Deum**

Telegrafían de Palma de Mallorca diciendo que en aquella Catedral se ha cantado hoy un solemne Te Deum por la pacificación de Filipinas.

Al acto han asistido todas las autoridades y un público numeroso.

Esta noche habrá iluminaciones.

**Sucursal del Banco**

Dícese que en breve quedará establecida en Paris una Sucursal del Banco de España.

**La cuestión escolar**

Las noticias recibidas de varias provincias relativas á manifestaciones estudiantiles no comunican incidente alguno de importancia.

El Progreso, en su número de hoy, ha suavizado su campaña contra los estudiantes. La comisión de estudiantes valencianos ha visitado al Dr. Moliner, quien les ha manifestado que agradece su atención y les ha recomendado que asistan á clase los días que permanezcan en esta corte.

**Indemnización en puerta**

Madrid 2.º, á las 12-25 madrugada.

Esta noche se volvía á insistir en que la Compañía del cable ha presentado una reclamación en la que pide se le indemnice con un millón de pesos, por haber prohibido la circulación de cablegramas el capitán general de Cuba.

**Nuestra escuadra**

Un despacho de Cádiz comunica que ha pasado el acorazado Vizcaya.

La casa Thompson de Londres ha manifestado que brevemente quedará listo el destructor Proserpina.

En la presente semana se encontrará en las mismas condiciones el Audax, y mañana saldrá de Cádiz el crucero Pluton.

**Rectificación**

No es cierto, como se había dicho, que el presidente de la Audiencia, Sr. Córdova, se haya intoxicado al tomar, equivocadamente, por medicina un veneno. A quien ha ocurrido esto es a un conocido abogado del mismo apellido, que esta noche se encontraba ya fuera de peligro.

**Cambio de gobernador**

Madrid 2.º, á la una madrugada. Ha quedado resuelta la cuestión del Ayunta-

miento de Sestao, en Vizcaya. A consecuencia de ello, el Sr. Polanco no volverá á encargarse del mando de aquella provincia, sustituyéndole el Sr. Velillo.

**El acorazado «Maine»**

Un despacho de la Habana anuncia que mañana zarpará de aquel puerto el acorazado norteamericano Maine, con rumbo á un puerto de los Estados Unidos.

**Otra rectificación**

Telegrafían de Zaragoza manifestando que el ex-ministro Sr. Castellano ha declarado que no es exacto que hayan llegado á una inteligencia los Sres. Elduayen y Romero Robledo.

**La disolución de Cortes**

Madrid 2.º, á la 1-15 madrugada.

El Heraldo asegura que la tardanza del gobierno en publicar el decreto de disolución de las actuales Cortes se debe á no haberse ultimado en la gran Antilla los trabajos preliminares de las elecciones. Asegura que las listas electorales quedarán rectificadas en un breve plazo.

Al mismo tiempo, encarece la necesidad de que intervenga el poder moderador en Cuba, para evitar violencias entre los partidos, que pudieran traer una situación tan grave como la misma guerra.

**Alemania en China**

Un telegrama de París manifiesta que, según noticias de Berlín, el gobierno alemán considera el puerto de Kiao-Tschau como parte integrante del territorio germánico.

De hoy en adelante, añade, á consecuencia de ello dependerá del ministerio de Marina.

**Inglaterra y el Japón**

Dicen de Londres que el Daily News asegura que el gobierno del Japón ha propuesto al de Inglaterra que ejerzan ambas naciones una acción común en las cuestiones del Extremo Oriente.

**Estado de sitio**

Dicen de Rio-Janeiro que el estado de sitio no se levantará hasta el día 23 del actual.

**Naufragio**

Un despacho de Londres participa que ha naufragado el vapor-correo Chamelgeel en las costas de Jersey, habiendo perecido ahogados 30 tripulantes.

El capitán ha conseguido salvarse.

**El general Azcárraga**

El próximo viernes saldrá en el tren-correo, para esa capital, el general Azcárraga.

**Mantillas blancas**

A la capilla pública de mañana en Palacio, que es una de las más solemnes, dícese que acudirán muchas damas, luciendo la clásica mantilla blanca.

**Lo que dice «El Correo»**

El Correo, hablando de los optimismos que predominan en la cuestión de Cuba, asegura que, á pesar de la idoneidad del general Blanco para el cargo que desempeña, resulta una empresa muy árdua solucionar las cuestiones relativas á los recursos, alimentación del soldado y dirección de la campaña en Oriente. Añade que todo esto no se podrá arreglar tan aprisa como presumen los impacientes.

**INFORMACION ESPECIAL**

**Los partidos en Puerto-Rico**

Madrid 1.º, á las diez noche.

Hoy ó mañana debe llegar á Puerto-Rico el nuevo capitán general de aquella isla, Sr. Macías.

Personas afectas á la situación, y que tienen perfecto conocimiento de lo que ocurre en aquella Antilla, decían esta tarde en el salón de conferencias, que juzgan, si no imposible, muy difícil la unión de los elementos autonomistas, puesto que cada día son mayores las diferencias que separan á los autonomistas puros de los autonomistas afectos á la situación.

**Los ingleses en Marruecos**

Un telegrama de Tanger explica lo ocurrido con el Tourmanie:

«El buque de guerra inglés Tourmanie, dice, estaba desembarcando armas y provisiones en Soussa; pero se opuso á ello el vapor de guerra marroquí Hassan.»

El buque inglés hizo fuego contra el harem, y á su vez los marroqueses contestaron y se apoderaron de una lancha tripulada por tres ingleses. Destruyeron también toda la parte de la población favorable á los extranjeros, y mataron e hirieron á muchas personas.

La situación se considera grave.»

**El ejército servio**

Telegrafían de Belgrado que el ex-rey Milano ha tomado posesión del mando en jefe del ejército activo servio, y ha recibido con gran aparato al cuerpo de oficiales en la fortaleza de Belgrado.

Se dice que vá á ensayar, con la ayuda del jefe del Estado Mayor general del ejército, el general Markowitch, una organización completa del ejército, y en particular de los cuadros superiores, en los cuales se manifiesta de algún tiempo á esta parte un descontento bastante marcado con motivo de los muchos retiros que se han dado.

**Naufragio**

Madrid 2.º, á las dos madrugada.

Un telegrama recibido de Londres comunica que en Plymouth ha naufragado el vapor correo Channel, habiéndose ahogado 49 personas.

**Aniversario**

Telegrafían de Roma manifestando que Su Santidad León XIII celebrará el día 13 del actual, en la Basílica de San Pedro, el sexagésimo aniversario de su primera misa.

**Últimas noticias bursátiles**

Paris: Exterior español, 61 40. Londres: 61-37.

**Agitación en Viena**

Madrid 2.º, á las 2 30 madrugada.

Despachos de Viena dan cuenta de que entre los estudiantes de aquella capital y de Graz reina gran agitación, temiéndose que ocurran desórdenes.

Las autoridades han adoptado precauciones.

**Catástrofe**

Según comunican telegramas de Paris, en Coms, á consecuencia del fuerte temporal que se ha desencadenado sobre aquella comarca, se han hundido dos grandes fábricas de hilados.

Hasta ahora han resultado muertos 10 obreros, y se están haciendo activos trabajos para sacar ocho mas que se encuentran sepultados entre los escombros.

**El transporte de naranjas**

Madrid 2.º, á las 2 50 madrugada.

El ministro de Fomento continúa con gran interés gestionando que se restablezca el transporte de mercancías en la región de Levante por la línea de Tarragona, Barcelona y Francia, en vista de los grandes perjuicios que se están irrogando por no poderse exportar naranjas.

Hasta el viernes próximo se admitirán veinte wagones, y después cuantos sean necesarios.

El señor conde de Xixena ha enviado á Barcelona á un ingeniero, facultándole ampliamente para que resuelva todas las dificultades que se presenten.

**Recompensas**

Madrid 2.º, á las tres madrugada.

La reina regente ha firmado los decretos concediendo la gran cruz roja del Mérito Militar pensionada á los generales D. Luis Prats, don Juan Arolas, D. Emilio Serrano y D. Luis Mondaca.

**Nombramientos**

También han sido firmados los decretos nombrando gobernador militar del castillo de la Cabeza al general D. Emilio Serrano, y vocal del Consejo Supremo de Guerra y Marina al vicealmirante D. Fernando Martínez de Espinosa.

**Noticias de Cuba**

Madrid 2.º, á las 3-20 madrugada.

Desde la Habana telegrafían al Heraldo comunicándole que se ha verificado la exhumación de los restos del infortunado teniente coronel Ruiz, habiéndose depositado solemnemente en un panteón.

Al acto han asistido los compañeros y amigos del finado, y representantes de las autoridades, corporaciones oficiales y cuerpo de Bomberos de la Habana.

Han ocurrido algunos encuentros de escasisima importancia.

Empieza la agitación electoral y las luchas dentro de la misma Junta del Censo.

El general Pando telegrafía desde Cienfuegos manifestando que no ocurre nada importante.

G. PLAZA

**SAN ANTONIO DE POYO**

**VAQUERIA**

La leche pura y exquisita de esta vaquería, analizada por el reputado químico Dr. V. Peset, es de excelentes propiedades nutritivas y no contiene gérmenes productores de enfermedades, por lo cual se recomienda para todos sus usos. La certificación del análisis hecho por el Dr. V. Peset está á disposición del público en el despacho de la vaquería, calle Plá de la Cruz, 15.

Los acreditadísimos tarros de leche de esta vaquería pueden pedirse en los principales establecimientos de lujo de Valencia: Pastelería de la Pelota; Cervicería del León de Oro; Café de la Habana; Pastelería Malloquina de Pascual y Genís; 6; Hornos de la calle de Colón, número 24; Horchaterías de Santa Catalina y de la calle de San Vicente, núm. 180; Café de Colón; Ultramarinos de la calle del Mar, 40, y otros buenos establecimientos.

NOTA.—Encima del tapón de nuestros tarros va la fecha del día, y el plomo que los cierra tiene marcadas las dos letras S. A.

</

